
多少年来，英超联赛一直以冬

季赛程的严酷、冰冷、惨无人道而

著称！当欧洲其他国家的联赛纷纷

进入圣诞新年冬休期时，只有英格

兰各地的绿茵场在继续开工，继续

马不停蹄地向公众散播足球的魅

力，今年也是一样。

不过，今年的情况又完全不一

样。 进入12月以来，新冠肺炎疫情

再度席卷英国，每日确诊人数不断

攀升。作为整个英国境内影响力最

大、球迷粉丝数量最多的英超联赛

自然也无法幸免。

从12月11日联赛第16轮开始

到最新一轮（第20轮），短短五轮已

经有多达16场比赛被迫推迟。截至

目前，所有20支英超球队中仅有曼

城、切尔西两家顺利完成了全部20

轮联赛，其他18支球队或多或少都

有比赛被推迟。

几乎每支球队中都有不幸感

染变种病毒奥密克戎的人员。利兹

联队最倒霉，一线队成员被病毒感

染到只剩下九人能参加训练，连一

套11人的首发阵容都凑不出来！

但是，即便如此，英超联盟仍然

选择咬紧牙关坚持比赛！哪怕各家俱

乐部怨声载道，克洛普、图赫尔等大

牌教练拍案而起，联盟也不为所动。

这样的选择完全在预料之中！

毕竟在经历了2020年长达三

个月的停摆之后， 无论是英超联

盟，还是各家俱乐部，都无法承受

再来一次2.0版本的停摆。根据英超

联盟CEO马斯特斯透露的数据：去

年3-6月的停摆， 让英超所有俱乐

部损失了20亿英镑之多，其中包括

3.3亿英镑的电视版权收入。

而众多球迷观众也以实际行

动来支持联盟的决定，12月的各个

赛场里依旧人头攒动、 歌声嘹亮！

或许这才是真正对得起观众和球

迷的职业精神和职业产品———我

们越休假，你们越比赛！

无论如何，能挣大钱的职业球

员在社会公众的群体中绝对只占

少数，所以让这些绝对少数来为绝

大多数送上公众假日里精神世界

的愉悦和享受。

从夺得国内足球联赛冠军

的数量看， 辽宁足球夺冠次数

要超过广州恒大。 上世纪70年

代出生的辽宁足球那代被誉为

“辽小虎 ”，李铁 、李金羽 、张玉

宁、肇俊哲、陈洋等属于辽小虎

的 “黄金一代 ”，比前几位稍后

几年的郑智、徐亮、王新欣那一拨

既属辽小虎时代又属后辽小虎时

代。 当年的辽小虎威震中国足坛，

大都成为了国足的主力。

辽小虎后来有的远渡重洋，有

的虎落平阳， 但总体上都还不错，

不少成了如今中国足坛的精英，有

的走向管理岗位，有的当了教练。

同为1977年出生的李铁 、李

金羽、陈洋三虎流年的境遇不同。

李铁在12强赛中因情绪控不住等

问题而辞去国足主教练。 李金羽

在武汉卓尔第一阶段战绩不佳掉

入保级组的情况下在第二阶段上

任， 崇尚进攻的李金羽对球队大

胆调整， 仅执教三场就剑剑封喉

使武汉卓尔脱离苦海上岸。 俱乐

部历史不算悠久也不算豪门的武

汉卓尔足球俱乐部却有不少偶然

中的偶然。 在这五年中，同龄并曾

同队的陈洋、李铁、李金羽先后担

任过武汉卓尔的主教练。 武汉卓

尔近三任的主教练皆为李姓 ，李

铁、李霄鹏和李金羽。 国足的上一

任和现任主教练又都出自武汉卓

尔， 戏说武汉卓尔是国足主教练

的摇篮也不为过。

低调的陈洋把实力并不是很

突出的长春亚泰带到了中超的强

队之列， 也许与陈洋执教过多家

俱乐部的经验和务实的作风有很

大关系。

牛年的肇俊哲因参选女足主

教练而成了走程序被“内定”了一

把， 显现出当今有关部门的无力

和无奈。

郑智在恒大资金出现严重困

难、 外援不归的关键时刻扮演了

关键先生， 凝聚起球队继续征战

中超，可点可赞。

这五人是如今活跃在足坛的

辽小虎中的代表，过了今年，他们

还会在足坛深耕， 并与中国足球

的未来共命运。

棋哥

棋从断处生
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今天是 2021年的最后一

天。 套用当年冯小刚贺岁电影

的一句台词， 又一年就这样过去

了，你是否会怀念它呢？

这一年的世界体坛， 东京奥

运会和欧洲杯是全世界范围进行

的最重大的赛事。

而对于中国足球来说， 这一

年的中国男女足都没有收获到满

意的成绩。 特别是中国男足，虽然

从40强赛顺利出线， 但在12强赛

中，不仅成绩不理想，而且还惹出

很多沸沸扬扬的新闻。 昨天，关于

中国足球最热门的一条新闻是 ，

关于文身球员入选国家队受到限

制的规定。

这个规定大概率会引发一定

范围的争议， 不过我们也注意到

一个现象， 日韩足协好像没有这

样的规定， 但是为什么日本韩国

国家队里有文身的球员极少呢？

韩国国脚中还是有个别有文

身， 但是日本国脚里基本没有，极

少看到有。按理说他们大多数在欧

洲踢球，身边的队友有大片文身的

很多，但是为什么没有入乡随俗？

至于中国球员， 简单地说还

是那句话：菜是原罪，主要还是中

国男足的水平让公众不满， 体育

总局回复的是提案中关于加强足

球运动员管理的建议。

按理说皮肤是自己的，文不文

身是每个人的自由。这次规定针对

的也是国字号球员， 具体条文是，

中国国家队及U23国家队运动员

严禁有新的文身，对已有文身者劝

诫其自行清除文身，如有特殊情况

经球队同意后必须在训练、比赛过

程中对文身进行遮挡。从规定的原

文来看，没有完全剥夺文身的运动

员入选成年国家队的资格，但是对

U20以下的国家的相关规定非常

严格，U20国家队及以下各级国家

队，严禁征调有文身的运动员。 这

个条文也是很明确地给了年轻的

球员一个提示和导向。

说到底， 对于如今的中国足

球而言， 最需要的还是拿出卧薪

尝胆的姿态和心态， 先把水平提

高上去吧。

2021年的
最后一个热搜

足球评论员刘建宏先生聊过

一个话题： 中国足球如果有十个

徐根宝， 世界杯出线就没那么艰

难。 这话反映的是高水平足球青

训体系构建的重要性， 但是徐根

宝青训的最佳硕果， 还是 “走出

去”的武磊最出彩儿。

说句大实话， 改革开放四十

多年来，最不进步，甚至大踏步倒

退的一个行业就是中国足球。 您

瞧瞧现在中国足球在国内外的地

位， 比起苏永舜1982年冲击世界

杯亚大区预选赛的中国国家队差

远了。 就算加上归化的那几个高

价老外， 您比得上容志行、 古广

明、李富胜、沈祥福那代人吗？ 完

全不是一个档次。

最近看了部纪录片， 谈到中

国改革开放以来出国留学生有五

百多万。 庞大的留学生群体在许

多领域都为国家发展做出重大贡

献。 片中拍到邓小平同志在1978

年6月23日就说：“我赞成留学生

的数量增大……要成千成万地

派，不是只派十个八个，教育部研

究一下，花多少钱，值得。 ”

这就是气魄。

回过头来再看看改革开放四

十多年来的中国足球， 真正走出

去的有几个？ 从1987年开始，三十

多年来走出去叫得出名的运动员

还真就十个八个。 上世纪80年代

末有古广明 、贾秀全 、柳海光 ，90

年代末有范志毅、张恩华 、杨晨 ，

赶上2002年韩日世界杯出线后的

也就是孙继海、邵佳一 、李铁 、李

玮锋、郑智这几个了。

现在更惨， 叫得出名且回国

就出工出力的也就剩武磊了 ，这

跟改革开放大潮与世界足球发展

变化之间的差距越拉越大。

上世纪90年代末曾到巴西圣

保罗采访红塔少年足球队， 那是

国企烟草大企业送出去的一支少

年队，培训模式完全学健力宝。 健

力宝少年队那是全国选材， 也不

过就冒出李金羽、李铁 、李玮锋 、

郝伟这几个后来的成材人物。 但

是红塔少年队选材面窄， 在巴西

天天集体住在圣保罗体育场的看

台下，结果一个国脚都没出来。

清楚记得当时巴西足球巨星

苏格拉底的弟弟、 圣保罗俱乐部

球星拉易就说：“日本每年有一万

多个孩子来巴西学足球， 而且还

在年年增长， 中国的孩子更应该

分散到巴西各州的青少年俱乐部

去踢球……” 那客气的意思很明

确， 不融入先进足球国家有效的

青少年足球培训体系，难有成就。

有部纪录片把走向世界，学习

世界先进文化描绘成“蔚蓝色”。同

样， 改变中国足球的落后文化，不

仅要归化 “请进来”， 更要 “走出

去”，走向蔚蓝色。 走出去吧！

中国足球
的蔚蓝色

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

指日可待

●每逢岁末， 中国体育总

是会有不同传媒、 不同版本的

当年十大新闻被推出来。 评选

十大新闻的热情在纸媒鼎盛时

期最为火爆。 记得彼时有国家

新闻机构的权威评选， 也有各

省市级新闻单位的有侧重的评

选。 所谓侧重是让本省本地的

有建树的运动员或运动队也在

十大新闻中露露脸、亮亮相。 那

时天南地北的体育报刊、 都市

小报也多， 大家都不甘发声落

后， 都有发布自己版本的体育

十大新闻激情。 如此， 元旦前

后、新年伊始，各式各样新闻纸

上的多种多样体育十大新闻让

人目不暇接。 所有的面世十大

新闻大同小异， 至多是排列的

顺序有所不同， 一窝蜂之后常

常便会有一风吹。 后来这样的

评选就降温了。 随着网络时代的

来临，新闻可以实时滚动，传媒与

受众可以实时互动， 体育甚至其

他的各行各业的年终十大新闻都

少见了。 当下流行的是即时播报、

今日头条，按年度来告知新闻？ 速

度太慢了吧。 这扯远了点吧。

●2021年的重量级体育新闻

中， 中国军团在东京奥运会上所

取得的辉煌战绩当推首位， 中国

代表团以38枚金牌、32枚银牌、18

枚铜牌， 共88枚奖牌排名奖牌榜

第二， 这也追平了中国参加海外

奥运会的最好成绩。 东京奥运是

疫情严重时期的非常奥运会。 奥

运延期，疫情来袭，中国体育健儿

克服了封闭训练的艰难， 战胜了

缺少大赛的孤独，顽强拼搏，无私

奉献，弘扬了奥林匹克新的格言：

“更快、更高、更强、更团结”。 “更

团结” 是五环旗下新树立的一面

明镜， 不是每个地球人都能映照

出其正面形象的。 道貌岸然的是

惧怕“更团结”的。 东躲西藏的还

大有人在哦。

●东京奥运会期间， 中国军

团确保了参赛队伍的健康， 实现

了“零感染”。 中国参赛运动员共

接受了兴奋剂检查226例，没有出

现异常情况，实现了“零出现”目

标。 这两个“零”的分量不比奥运

奖牌轻。 记得当年中国重返奥运

大家庭， 目标是争取成为体育大

国。 而现在中国已经开步成为体

育强国， 强国之梦在奥运赛场上

已经踏上了百米跑道。 国家体委

要求在 2035年建成世界体育强

国，这应当算是“指日可待”了。 除

旧迎新，为中国体育加油喝彩！

辽小虎
五虎的流年

魔鬼赛程：
与病毒共舞
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